

# LA PAZ DE MURCIA



FUNDADO EN 1858

DIARIO DE NOTICIAS, AVISOS Y ANUNCIOS

OFICINAS, ZOCO, 5

Edición local, un mes 1 peseta; fuera, trimestre, 5'50.—Edición grande, un mes, 1'50; fuera, trimestre, 5'—  
Ultramar y extranjero, trimestre, 7 y 10.

Pago adelantado.—Las suscripciones empiezan el 1.º de cada mes y solo terminan en fin de Marzo, Junio, Setiembre y Diciembre.—Un número 10 céntimos, atrasado 50.

AÑO XXXI

SÁBADO 13 DE OCTUBRE DE 1888

NÚM. 9.629

## ¡PUM!

Pídase en los cafés, coniterías y ultramarinos. 3-3

ALENTURAS, DIARIAS, TERCIANAS y CUARTANAS, por rebelde que sean, desaparecen usando las píldoras febrífugas de Moreno López. Para su uso véase la instrucción que acompaña a cada caja. Precio de la caja 3'50 pesetas; idem de la media para niños 2 pesetas. Remitiendo su importe se manda por el correo.

Único punto de venta  
**FARMACIA DE J. MORENO LOPEZ**  
PLAZA DE CAMACHOS, NÚM. 26.  
100-59

### ALMACEN DE CARBON

CALLE DE CARUCHINOS, 32, (BARRIO DE SAN BENITO).

Telefóno 13.  
Cuando se goza para con el público de gran crédito, están demás los llamamientos pomposos.

He aquí los precios á domicilio:

	Kilos.	Ptas.	Cts.
Carbón-Paris.	10	1	30
Carbón-luz para encender (paquete)			12
Carbón de encina cribado.	10	1	30
Carbón de pino y cepa cribado.	10	1	20
Carbón de pino y cepa en jabegones.	10	1	30
Leña seca de pino	10		45

Para comodidad del público se reciben avisos en los siguientes establecimientos:  
Santa Isabel 8, San Nicolás 23, Ceballos 10, Carni ería 1 y 3, plaza de Cadenas tienda del Sr. Erades. Cooperativa de Empleados, Carnicería 7, Central telefónica, Trapería, 5, donde gratuitamente puede el público hacer sus pedidos por Teléfono.

NOTA. Con el carbón Paris y el de encina se regala un paquete de carbón-luz con cada 40 kilos.

### NOORIZA

Una joven, saludable de irreprochable conducta, leche fresca, desea encontrar cónyuge. Darán razón calle de S. Juan de Dios, número 8, y desde luego se garantiza en las oficinas de este periódico a la interesada.

### COOPERATIVA DE EMPLEADOS

En este establecimiento se acaba de recibir una superior remesa de quesos de bola, esperando otra de salchichón de Vich.

Ofrecemos también á precios ventajosísimos, por querer saldar, los géneros siguientes:

- Pasa racimal Málaga, los 400 gramos, 60 céntimos de peseta.
- Conserva de membrillo, los 400 gramos, 40 céntimos.
- Galletas corrientes, los 400 gramos, 50 céntimos.
- Thé negro, los 400 gramos 2 pesetas.
- Arroz, los 400 gramos, 15 céntimos.
- Habichuela corta: los 400 gramos, 15 céntimos.
- Avellana fina redonda, los 400 gramos, 40 céntimos.
- 30 aceitunas Reina, los 400 gramos, céntimos.

### DIAMANTES AMERICANOS

JUNTO AL PUENTE

Véase la exposición en artículos de bisutería, pedería, pendientes, aretes, pulseras, cadenas, imperdibles, botanuras, infinidad de artículos de novedad con oro, plata, plique, oro y níquel.

Petacas, carteras, tarjeteros, portamonedas, máquinas para hacer cigarrillos, fosforeras para hacer juegos de prestidigitación y un millón de objetos imposible de enumerar.

A 8 pesetas par anteojos de cristal de roca de primera cortado al eje, cual lo prueba el aparato turmalina.

1.000 pesetas al que prueba que no son de roca natural.

Gemelos para teatro, campo y marina desde 4 pesetas en adelante.

Se hacen toda clase de composturas.

### DIAMANTES AMERICANOS

entrada libre 23

### PRECIO FIJO.

### INSTITUTO DE VACUNACION

con linfa de vaca

Cow poz.

23, MERCED 23.

Se vacuna todos los días de tres á cinco de la tarde y directamente de la ternera los miércoles y jueves de cada semana.

También se vacuna á domicilio y llevando la ternera.

La vacuna se expende en tubos, cristales, frascos y placas, siempre reciente.

SE GARANTIZA EL ÉXITO.

Para mas detalles se facilitan libritos-prospectos en el Instituto, Merced, 23.

### GRAN FOTOGRAFIA ARTISTICA

DE  
**D. JUAN ALMAGRO ROGA**  
premiado en varias exposiciones.  
TORRETA, 5, MURCIA.

### GRAN REBAJA DE PRECIOS.

Horas de servicio desde las 10 de la mañana á las 2 de la tarde.

### ALMACEN DE CARBON

DE JUAN COSTA Y COMP.ª

JUNTO A LA IGLESIA DE LA MERCED.

La casa Juan Costa y Compañía, cuenta con grandes existencias de carbones de encina, y para refinar y mejorar los carbones y evitar el engaño tiene contratados varios trozos de monte para por su cuenta fabricar este artículo, á fin de que reúna las condiciones de economía apetecibles, siendo como siguen los precios:

Servicio á domicilio.

Carbón superior de pino de olivera fuerte, de chaparra y de carrasca, en jabegones, á 5 ptas. los 46 kilos.

Carbón cepa y pino cribado superior, á 5 ptas. 50 céntimos, los 46 kilos.

Carbón superior de encina limpio, á 6 id. los 46 kilos.

Carbonilla de encina, á 1 id. los 11 y medio kilos.

Carbón vegetal artificial Paris, á 6 id. los 46 kilos.

SE RECIBEN AVISOS

P. de Sta. Catalina, 10, tienda de don Francisco Puig—P. de Cadenas, 1, idem de D. Castro—Sta. Eulalia, casa de Paco el de la tahona—Pilar, 35, tienda de don Mariano Clares—Riquelme, 22, idem de D. Trinidad Jara—P. de Camacho, idem del Tobalo—Pinares, 4, idem de D. José Galán.

NOTA. Con el carbón de encina se acompaña romero para encender. 43

## Guía de Barcelona

y de la

### Exposición Universal.

Se vende á una peseta.

## LA PAZ DE MURCIA

### La difteria.

Ayer tuvimos noticia de una defunción producida por esta cruel enfermedad que aterroriza á los padres y malhumora á los médicos si no poderla combatir ni evitar, y lo mas sensible del caso es que la defunción de ayer no es sola, pues se esperaba la de otra niña, hermana de la que hoy recibe tierra sagrada, y esta con otras seis ó mas enfermas han salido todas de un centro de enseñanza, lo cual agrava el suceso.

Se va á reunir la Junta de Sanidad según nuevas noticias, y no dudamos de su patriotismo que acordará las precauciones mas rigorosas que pueden tomarse para evitar la propagación del mal, ya que para esto hay recursos en la ciencia y mucho legislado que se olvida indebidamente.

Debe averiguarse la corteza de esta noticia, y si tristemente lo es, acordar el cierre del establecimiento, su desinfección y cuantas medidas higiénicas correspondan tomar. Debe recordarse á los jefes de todos los demás establecimientos de ambos sexos, la mas estricta observancia de las precauciones y observaciones que les están encomendadas.

En las casas donde tienen la desgracia de ser víctimas de esta mortífera enfermedad debe procederse á la desinfección, inutilización de las ropas de último uso del paciente y á todo cuanto aconseje la ciencia; debiendo prestarse las familias á dichas medidas hasta por interés de los mismos individuos, pues sabido es que la difteria no respeta edades.

Si siempre está prohibido la conducción á las iglesias de los cadáveres y hasta el tenerlos depositados en otra parte que no sea en los depósitos de los cementerios, con mas razón debe hacerse observar sin contemplación lo mandado cuando la defunción la causa una enfermedad contagiosa: los cadáveres de los niños suelen conducirse descubiertos y hasta por otros niños, y esto lo condenan en absoluto las reglas higiénicas que hay acordadas, para evitar la propagación ó comunicación de toda enfermedad.

Es tanto lo que sobre medidas de precaución está dispuesto y todos saben aunque no se observen, que el repetir lo creemos innecesario cuando nos dirigimos á la Junta de Sanidad, en la cual hay personas muy competentes, y en cuyo archivo existen informes encargados y dados expresos por estudiosos profesores de Murcia, que debían tenerse impresos y hacerlos circular con

frecuencia como centinelas para evitar llegue el caso de que los descuidos creen un contagio.

Toño el rigor que en esto se tenga será aplaudido por los que tienen hijos en primer lugar, y aun por los que no los tienen, pues sabido es, como decimos en otro lugar, que tristemente esta mortífera enfermedad no respeta edades y condiciones.

Esperamos de nuestros colegas apoyen esta petición nuestra, de mayor interés aun que las adulteraciones y otros males cuyos perjuicios pueden tener algún remedio, y no son de tan desastrosas consecuencias, mientras la difteria no lo tiene.

### Viaje del general López Domínguez.

Nuestro jefe, que á estas horas estará en Madrid, ha recibido en la capital del principado grandes y numerosos testimonios de afecto y de consideración, no solamente de parte de sus amigos políticos, sino de todas las clases y partidos de aquella culta sociedad barcelonesa, en la que además de guardarse recuerdos gratísimos del ilustre general López Domínguez, se hace cumplida justicia á su elevación de miras políticas, á su patriotismo y á su constancia.

Allí ha asistido el general López Domínguez á la sesión del Congreso Económico, ocupando una tribuna reservada.

El corresponsal de nuestro colega «La Iberia» telegrafía que al notar su presencia los individuos del Congreso, le invitaron á que pasara á sentarse en el sillón presidencial, honor que el ilustre viajero agradeció como era debido, pero que no quiso aceptar.

Por la noche fué obsequiado el general López Domínguez con un banquete, en el Parque de la Montaña, agasajo de sus amigos políticos que vino á ser como epílogo del acto realizado horas antes en los salones del círculo democrático de la plaza del Angel.

Según los telegramas de «El Liberal» y de «La Iberia», que no puede tacharse de parcialidad, la sesión celebrada en el círculo fué brillanteísima.

Los salones estaban atestados de gente.

Los socios, que esperaban con ansiedad la llegada del general López Domínguez, le recibieron al entrar con repetidas salvas de aplausos.

El presidente del Comité provincial, nuestro distinguido amigo D. Roberto Peñasco, después de presentar al general á sus correligionarios, pronunció un breve discurso.

Se levantó el general López Domínguez á contestarle en medio de la mayor expectación.

Empezó diciendo que su visita á Cataluña no había tenido por objeto realizar ningún acto político, sino estudiar los progresos materiales, que parecen increíbles, realizados por el industrial y morigerado pueblo catalán.

En cuanto á su actitud política dijo que continúa siendo el mismo su programa que es el que ha repetido multitud de veces en el seno de la representación nacional.

Manteniendo este programa, dijo el general, no represento intransigencia de ningún género, sino la consecuencia en los principios.

La base de su política, decía, está en la salvaguardia de los intereses materiales; reinado absoluto de la moralidad administrativa; triunfo de los principios liberales democráticos.

Estas palabras fueron recibidas con muchos aplausos.

Después de los discursos se sirvió un espléndido lunch.

Seremos pesados, pero no lo podemos remediar; cada día al tomar el diario oficial de la provincia en la mano, y echarnos á la cara las listas de electores padecemos cruelmente, y no tanto por lo que esas listas patentizan para dar validez moral á los que aparecen elogiados, sino porque quisiéramos que los derechos individuales fueran una verdad y por el camino que se sigue cada día lo son menos, pues siguiendo así van á tener que ir á los colegios electorales los que no quieren votar para advertirlo, puesto que á aquellos que les sea indiferente se les ahora la molestia con la copia alfabética de las listas que sin escrúpulo se hace, pues no hemos creído, ni creemos, ni creemos nunca en la facilidad de que los electores se presenten por ese orden á emitir sus sufragios.

Puesto que basta decir fulano va á ser voto para que lo sea, vallera mas,

seria mas pudoroso, suprimir la publicación que se hace.

En el Consejo de Ministros de anteaer el Sr. Canalejas dió cuenta de las tristes impresiones recogidas en su excursión por las provincias de Levante, afirmando que cuanto se ha dicho sobre la situación en que ha quedado Almería es pávido ante la realidad, y que á todo trance urge promover obras públicas, que además de ser de absoluta necesidad, servirán para dar de comer al infeliz bracero y hacer frente á los peligros del invierno próximo.

Alguno de los consejeros de la Corona, al oír las plagas que han caído sobre Almería, propuso que se abriera una suscripción nacional; pero entonces el Sr. Canalejas dijo que la de suscripción, sobre no ser práctico, necesitaria tiempo para desarrollarse y que la situación de aquella provincia no admitía dilaciones.

A excitación del Sr. Canalejas ayer volverían á reunirse los Ministros en consejo extraordinario y en él daría cuenta de los medios que cree mas á propósito para hacer frente á la situación de las provincias inundadas.

Por lo pronto pondrá á la firma de S. M. dos decretos sacando á subasta carreteras de esta región, cuyos expedientes ya están terminados, y es casi seguro que en el consejo se encuentre la fórmula de arbitrar recursos para continuar las obras del contra-muelle, ó dique de Levante.

Todavía no ha habido ningún concejal de nuestro Ayuntamiento que proteste por llegar la junta de asociados, en cuya formación de secciones no se ha tenido en cuenta para nada la ley.

¡Qué chasco nos han dado los celosos y escrupulosos concejales amigos nuestros, Sres. Aceyola, Lopez Gómez, Ruiz Garcia, Calvo, Meseguer, y otros de los que tanomas en buen concepto!

En Cartagena van á anticipar el permiso para la matanza de reses de corda; pero si en esto faltan á la real orden que fija el plazo, en lo demás se atienden á ella, pues no permitirán las ventas de embutidos hasta 20 días después, ni que el sacrificio de reses se haga en donde no haya constituido centro de matanza (como el Sr. Almazán propuso hace años al Ayuntamiento) donde las reses puedan ser inspeccionadas. Aquí no sabemos mas sino que ya es cosa corriente en todos los establecimientos la matanza sin ocultarse para la venta, lo cual significa, ó que la autoridad lo consiente ó una confianza ciega en la inutilidad de los dependientes que paga el Ayuntamiento.

¡De qué sirve el cuerpo de serenosi Nos sugiere esta pregunta el robo efectuado en la calle de la Gloria que supone un trabajo que es extraño no se haya sorprendido por los vigilantes nocturnos. ¡Por qué no se suprime el canto de las horas y el llevar la linterna descubierta!

«Las Provincias» se queja porque no cobrado unas impresiones para conuamos que subastó, pero las cobrará; así pudiéramos decir nosotros lo mismo con las que hicimos para San Javier, cuyo importe alguien nos tiene detenido sin expediente ni nada que lo justifique.

### Aguilas 11.

El jueves por la tarde tuvimos el gusto de estrechar la mano del Director general del Ferrocarril de Murcia á Granada Sr. D. Jorga Higgin, que acompañado del Sr. Santamaría y otros se disponían á recorrer la línea para investigar y plantear trabajos.

El vapor San Marcos, se encuentra en este puerto verificando el desembarco de puentes para la línea férrea.

Dentro de unos días llegará otro con diferentes materiales.

Solo falta que se activen los expedientes.

Todo el personal correspondiente á los trabajos de nuestro ferrocarril se mueve cuanto necesita para no faltar al cargo que tiene confiado.

El domingo estuvo en esta el representante en Madrid de los Sres. Hett, Maylor y Compañía, D. Guillermo Stronach.

Se proyecta en esta villa y sitio conveniente, instalar un Teatro-Circo, levantado de planta, que llene las aspiraciones de la población.

Debido al celo del médico Sr. Giménez Baeza, el Alcalde no ignora lo ocurrido en un colegio de niñas, de lo cual nos ocupamos en el artículo de hoy, Veremos si aquí se hace ó no lo

que en Madrid, sin contemplaciones de ninguna clase.

Han sido privados del derecho de sufragio, Francisco Guillén Rex, José Antonio Manzanera Alcázar, Francisco Manzanera Alcázar, Ricardo Alcázar López, José Antonio Balibrea Ortiz y Vicente González Silvestre.

¡Y qué Dirán ellos si es preciso votaremos también en la misma forma que votan los que Dios, que es mas que los hombres prive del derecho, esto es, por abecedario que es la última moda.

### Carta de París.

6 Octubre.

### El viaje de Guillermo II.

La lluvia persistente de estos últimos días ha agudado por completo la ejecución de las grandes escerrias proyectadas por el Emperador de Austria en obsequio á su huésped de Alemania.

Un telegrama especial recibido de Viena por un periódico parisiense indica que en aquella capital ha llamado mucho la atención el exquisito cuidado que ha tenido el Emperador Guillermo por afirmar sus simpatías personales en favor de la Hungría. El Emperador, en efecto, ha conferido una alta condecoración á Mr. Tisza; ha tenido con él largas conversaciones, y en cambio, ha recibido durante su estancia en Viena con la mas absoluta reserva, por no decir, con verdadera frialdad al Conde Taaffe, Presidente del Consejo de Ministros de la metrópoli.

En opinión del corresponsal autorizado que ha transmitido todas estas noticias, esta actitud del Emperador Guillermo significa abiertamente que en Berlín es considerada la Hungría como la parte mas importante del imperio austro-húngaro, la mas fuerte y, por consiguiente, la que constituye la mas sólida base de la alianza austro-alemana.

Por lo demás, con arreglo al programa oficial, Guillermo II y su séquito deben salir mañana miércoles á la una de la madrugada de Viena en dirección á Italia. En Villach se unirá á la comitiva el Príncipe Enrique, hermano del Emperador, llegando á Ponteba, primera estación italiana, á las ocho de la noche. En dicho punto será recibido el Emperador por el general Paai, ayuda de campo del rey Humberto. En Florencia habrá una detención de algunas horas, y el jueves á las nueve de la mañana se continuará el viaje hasta Roma, donde llegará el Emperador á las cuatro y quince minutos de la tarde. Al día siguiente, Guillermo II se trasladará, en sus propios carruajes de gala, llegados expresamente de Berlín, al Vaticano, para hacer al Sumo Pontífice la anunciada visita.

El Emperador partirá de Roma, de regreso á sus estados, el día 19, siguiendo la ruta de Florencia, Bolonia y á Munich por el Tyrol, hasta Postdam directamente sin detenerse en la capital de Baviera.

### Los asesinatos en Londres.

Continúa reinando el pánico mas completo en un gran número de barrios de la gran ciudad, á consecuencia de los espantosos crímenes descubiertos estos últimos días. La consternación es tan grande en determinadas calles que las mujeres no se atreven á salir si no van mas ó menos acompañadas, temiendo á cada momento encontrarse de manos á boca con el bárbaro asesino á quien inútilmente ha buscado hasta ahora la policía londinense, y eso que se jacta, no sin razón, de ser la policía mejor montada y la mas diestra del mundo.

Ultimamente han sido encontrados en el fondo del Támesis unos brazos y en la entrada de un túnel una pierna (esta, completamente asada) cuyos miembros se adaptan perfectamente al cuerpo de la desgraciada mujer que fué encontrada estos últimos días horriblemente mutilada.

Hay quien supone en Londres, fundándose en la circunstancia especialísima de pertenecer todas las mujeres hasta ahora asesinadas á una clase determinada de las mujeres libres de la City, que el asesino debe ser ó un monomaniaco furioso, ó algún ser fanatizado por la propaganda que desde algún tiempo á esta parte está haciendo la secta titulada ejército de la salud, dirigida particularmente contra las mujeres prostituidas ó simplemente de costumbres ligeras.

### Un célebre salón-club que desaparece.

La célebre sala Levis, donde han tenido lugar en los periodos agitados de la época contemporánea tantas reuniones tumultuosas, está en vísperas de verse la última página.

Madrid 12 de Octubre 1888.

### CENTROS OFICIALES.

La Gaceta de hoy contiene las disposiciones siguientes:

**Gracia y Justicia.**—Reales órdenes nombrando médicos de la Cárcel de Mujeres de esta corte, á don Gabino Rufinanchas; de la prisión correccional de esta corte, á don Marcelino Cuenca; de la Casa galera de Alcalá de Henares, á don Miguel Marín, y del correccional de Palma de Mallorca, á don Carlos Rivera.

**Fiscalía del Tribunal Supremo.**—Circulars escitando á investigar y perseguir los abusos que se cometan en el régimen de los establecimientos penales.

**Hacienda.**—Real orden mandando que no se rectifique por la partida 143 del presupuesto el aforo de 25 kilogramos de tejido de punto de algodón con pelusa de lana, presentado en la aduana de Irún.

### Consejo de Ministros

Poco más de una hora duró el Consejo que los ministros celebraron ayer mañana bajo la presidencia de S. M. la Reina.

El señor Sagasta pronunció el acostumbrado discurso sobre política exterior é interior.

El ministro de Hacienda habló sobre la baja que han sufrido los fondos públicos en estos últimos días, y de la cual ya empezaron á reponerse en la Bolsa del miércoles, en que experimentaron notable aumento en la cotización.

El señor Puigcerver negó al salir de Consejo que pensara llevar á efecto por ahora empréstito alguno.

El de Fomento dió extensa y detallada cuenta de su viaje á Almería, y manifestó la dolorosa impresión que le ha causado la vista de tantos destrozos y ruinas producidos por la inundación, que han sumido en la miseria á la inmensa mayoría de los habitantes de aquella provincia.

El señor Canalejas opina que para el remedio de los males producidos por la catástrofe era necesario á todo trance impulsar la construcción de carreteras, y el que se lleven á cabo obras de defensa y la pronta desviación de los ríos Almanzora y Andarax en algunos de los pueblos por donde pasan, á fin de evitar los desbordamientos que constantemente amenazan cuando sobrevienen grandes lluvias.

Por lo pronto, hoy pondrá á la firma de S. M. dos decretos sancionando á subasta carreteras de aquella región, cuyos expedientes ya están terminados, y es casi seguro que en el Consejo de esta tarde se encuentre la fórmula de arbitrar recursos para continuar las obras del contramuelle ó dique de Levante.

El señor Canalejas es opuesto á toda idea de suscripción nacional, por entender que este es un medio muy gastado ya, y que, de ofrecer buenos resultados en la presente ocasión, siempre llegarían tarde los recursos que de este modo se pudieran reunir.

El Gobierno es en primer término el llamado, según el ministro, á remediar la aflictiva situación de Almería, impulsando obras en las cuales hallen trabajo el sinnúmero de braceros que se encuentran parados y en la mayor miseria, que se ven precisados por esta razón á abandonar su país natal y emigrar á otras regiones en busca de ocupación.

Todos los ministros hallaron muy atinadas las observaciones de su compañero el de Fomento, y acordaron tratar con mayor detenimiento el asunto en el Consejo que esta tarde celebrarán en la Presidencia.

Después de hablar algo sobre los festejos que se han de hacer al rey de Portugal, los consejeros abandonaron la regia estancia, pasando al ministerio de Estado, en donde estuvieron reunidos muy poco tiempo, el necesario para trazar las líneas generales del que se ha de celebrar hoy.

Ningún ministro llevó á la firma de Su Majestad disposición ni decreto alguno.

### La Caja de Ahorros de Madrid.

Con objeto de adoptar algunas medidas encaminadas á calmar la inquietud que en estos días se ha producido entre los imponentes de la Caja de Ahorros del Monte de Piedad, á consecuencia de la operación sobre obligaciones de los ferrocarriles del Norte, hecha últimamente por dicho establecimiento, anoche á las diez, y bajo la presidencia del vicepresidente segundo Sr. Cervera (don Rafael) celebró junta extraordinaria el Consejo de administración.

Dos horas estuvieron congregados los consejeros, que trataron con suma aten-

ción y detenimiento un asunto que tan directamente afecta á los intereses y al crédito del establecimiento.

Según nuestros informes, el Consejo acordó elevar una exposición al ministro de la Gobernación, en su calidad de protector de la Caja de Ahorros, manifestándole la situación de las dos instituciones y los fundamentos de la última operación, hecha con parte de los fondos sobrantes de los mismos establecimientos.

En la exposición á que hacemos referencia va un estado comparativo de la situación actual de la Caja de Ahorros; de dicho estado se deduce clara y evidentemente que los intereses de los imponentes están completamente asegurados. Del mismo documento resulta que, acaso, en concepto del Consejo, sea de lamentar únicamente el que se hayan podido perjudicar, en virtud de los alarmantes rumores propalados sobre la situación económica del Monte, aquellos imponentes que se apresuran á sacar el dinero del mismo por la razón de que les ha de ser difícil colocarle en idénticas condiciones á las que antes lo tenían.

El Consejo de administración termina la exposición pidiendo al ministro que, como protector que es del establecimiento, se sirva disponer que se practique una visita de inspección al mismo para comprobar así cuanto resulta del balance hecho con fecha 30 del pasado.

Los rumores pesimistas con tanta insistencia propalados estos días acerca de la actual marcha económica del benéfico establecimiento, han causado entre los imponentes el efecto que era de esperar.

La alarma ha cundido de tal modo, que diariamente se presentan en las oficinas infinitas personas exigiendo la devolución de las cantidades que en él tienen impuestas.

Hoy, mañana y pasado, créese que el número de los imponentes que soliciten esto sea mucho más numeroso que los de la semana anterior, y para hacer frente á esto, el establecimiento tiene ya dispuesta en Caja una cantidad que no baja de dieciséis millones de reales, además de tener á su disposición en el Banco de España, por el concepto de cuenta corriente, ocho millones.

El personal de las oficinas en que se devuelven las imposiciones ha sido aumentado notablemente, á fin de hacer el servicio con la mayor prontitud y no hacer esperar á nadie.

### NOTICIAS GENERALES

Nos escriben de San Sebastián que sigue en aquella capital el temporal de aguas y el mar agitado.

El frío se siente con sobrada intensidad.

En este mes se asignan á los sargentos 400 destinos civiles vacantes, cuya relación pública ayer, por ramos, la Gaceta. Las solicitudes deberán presentarse antes de fin de octubre en el Consejo de Redenciones y enganches militares.

Asociado á 128.000 duros la suscripción iniciada por la construcción de ferrocarril de vía estrecha de Guernica á Bermeo.

Ayer se ha dicho que en los últimos días del presente mes llegará á Madrid la reina Pía de Portugal.

Durante el té que se dará hoy en Palacio en honor del rey don Luis de Portugal, podrán recorrer los invitados la saleta, la anteámbra, las salas de armaduras, de tapices y de espejos, y el salón rojo ó comedor de diario.

Es probable que el lunes próximo se celebre Consejo de ministros.

La comisión de gobierno interior del Congreso se ocupa en estos momentos de preparar las bases para convocar un concurso de arquitectos que presente planos para construir un nuevo edificio legislativo en terrenos del Estado.

El general Cassola continúa molesto por la luxación sufrida en una pierna. No es cierto que ayer haya conferenciado con el señor Canalejas, como se ha dicho á última hora.

**SUBASTAS.**—El 17 de Noviembre se subastarán en la Dirección de Obras públicas y en todos los gobiernos civiles de la Península los acopios de conservación de la carretera de Valladolid á Soria, primera sección, en la provincia de Soria, en pesetas 11.444'80.—El 7 de idem, en el Gobierno y en la alcaldía de Cuenca, el aprovechamiento de 1.542 pinos en el monte Los Palancares, térmi-

ne y propios de aquella ciudad.—El 8 de idem, el de 1.021 en el monte Pie Pajarón, del mismo término y propios.

Al juez de primera instancia de Cartagena le han robado en el tren, según parece, una caja con alhajas y ropas facturada en aquella estación.

En Toledo se ha suicidado de un pistoletazo don Gaspar Ramírez.

Ayer salió de Valladolid la comisión facultativa para empezar los estudios y replanteo del ferrocarril de Rieseco á Villalba y Villada.

El alcalde de Esparraguera (Barcelona) ha eliminado del reparto de consumos á más de cuatrocientos vecinos, notándose la extraña coincidencia de que todos ellos pertenecen á una misma fracción política.

Doña Aurea Claré, hija del famoso músico y poeta catalán del mismo apellido, ha puesto en música una poesía del literato don Federico Soler, titulada *L'agraïment*, con objeto de que sea ejecutada en el acto de la inauguración del monumento levantado en Barcelona á la memoria de su padre.

Dice un periódico local que la extensa y rica comarca de Cariñena producirá este año, según cálculos aproximados y exactos, más de 260.000 alqueces de vino, repartido en la forma siguiente:

En las viñas de los términos municipales de Cariñena, se recolectarán de 80 á 85.000 alqueces, de 119 litros; en los de Longares, de 18 á 20.000, en los de Paniza, de 29 á 30.000; en los de Encinacorba, de 30 á 31.000; en los de Aguarrón, de 28 á 30.000; en los de Cosuenda, de 29 á 30.000; y en el de Almonacid de la Sierra, de 40 á 42.000. De modo que solo en los puntos citados se recolectarán de 260 á 270.000 alqueces de tan selectos caldos. A esa importante cantidad hay que agregar otra igual que por lo menos producirán los demás viñedos de Zaragoza, y con esa adición resultará que en el presente año las viñas de los términos de la provincia de Zaragoza producirán de 250 á 254.000 alqueces de vino.

Los periódicos de Roma señalan la llegada á Roma de vendedores alemanes.

Venden retratos de Federico II, pañuelos de bolsillo con los colores alemanes y alfileres de orobata que cuestan 40 céntimos y representan el águila imperial de Prusia.

Tan pronto como salga de Roma el emperador de Alemania, el duque y la duquesa de Aosta harán un viaje por Francia, Bélgica é Inglaterra.

Noticiosa la Guardia civil de Bilbao de que en la noche del día 28 de Septiembre último se había efectuado un robo por valor de 3.750 pesetas en la casa tejera de Basurto, habitada por José Azucénaga y Garay, procedió á practicar las oportunas diligencias en busca del ladrón ó ladrones, y como resultado de las mismas, ha sido detenido y puesto á disposición del juzgado uno de los dos criados del Azucénaga, llamado Víctor Bernaola, de Orozco, el cual parece ser el autor del robo; pues la noche en que éste se llevó á efecto, y con el pretexto de que iba á evacuar una necesidad urgente, salió por una ventana de la casa-tejera y tardó en regresar á ésta una hora próximamente.

Dicen de Vitoria: «Anoche y esta mañana han sido bastantes las bandas de grullas y otras aves emigrantes que han atravesado por la ciudad con dirección, sin duda, á sus cuarteles de invierno.

«En las inmediaciones de París han nevado estos días, y en el Gorbear y montes inmediatos se asegura que existe un pie de nieve. Los efectos del temido «cordónazo de San Francisco» son terribles este año.»

A un vecino de Valladolid se le han fugado su mujer y una hija de 21 años, de lo cual ha dado parte á la policía.

Un telegrama de Valencia anuncia que el juzgado instructor del proceso sobre el crimen de la calle de Don Ventura ha dictado auto que ha sido notificado á doña Petenciana López y al tío Pedro, declarándoles procesados por el delito de la euhillada que dieron á la víctima el 6 de Agosto en la calle de Don Juan de Austria.

Según se añade, hay conexión entre ambos delitos y están complicados en ellos los procesados.

El barón de Sangarrón ha conferenciado recientemente con el ministro de Gracia y Justicia y le anunció que piensa interponerle cuando se reúnan las Cortes, por su conducta en las últimas elecciones de Guipúzcoa.

Del presidio de Burgos se fugaron ayer dos penados, los que al efecto horadaron algunos tabiques y un techo.

El gobernador se presentó en el establecimiento y mandó pasar lista á la población penal por haberse creído en los primeros momentos que la fuga había tenido mayor importancia.

Telegrafían de Alicante haberse fugado de la casa paterna la señorita Mercedes Carsi en compañía de su criada María Ortega.

La citada joven tiene 19 años de edad y es hija del actor del mismo apellido que se encuentra trabajando en Zaragoza.

Créese que señorita y criada se encuentran en Barcelona.

También participa la autoridad haberse fugado Salvador Llopis, joven de 15 años, llevándose 5.550 pesetas, fuga que no parece relacionarse con la anterior.

Se han tomado las disposiciones convenientes para detener á los citados jóvenes.

La Cámara de Comercio de Madrid ha recibido una comunicación de la de Buenos Aires, en la que le participa que las opiniones sustentadas por el señor Sañudo Austrán respecto de los cuadros de pintores españoles enviados para su venta á la capital de la República Argentina son individuales y ajenas en un todo á dicha Cámara; que los cuadros remitidos llegaron en buenas condiciones, no pudiendo conocerse los resultados hasta que, efectuada la inauguración de la Exposición, que habrá tenido lugar en el mes de Setiembre último, se dé principio á la venta, de cuyo resultado tendrán conocimiento los artistas inmediatamente.

Telegrafían desde Barcelona á un colega lo siguiente:

A las dos de la tarde de hoy regresaba el general Cortada á su domicilio situado en un cuarto tercero de la Ronda de la Universidad.

Al llegar al piso segundo vió el general en el descanso de la escalera un cartucho de dinamita envuelto en un pañuelo.

La mecha estaba encendida. El general, á quien no se le ocultó el peligro, cogió apresuradamente el cartucho y, aunque con gran trabajo, le quitó la mecha.

Desgraciadamente el fulminante que estaba adherido á la mecha se inflamó produciendo en la mano del general leves heridas que le fueron curadas en la farmacia del doctor Cera.

Gracias á la destreza y serenidad del general no estalló el cartucho que, al parecer, está construido por una mano experta.

El cartucho pesa cuatro kilos.

Un colega indica anoche como probable el nombramiento del señor Calvetón para la intendencia general de Cuba y para sustituir á éste en la subsecretaría de Gracia y Justicia á don Alfonso González.

Coincidiendo con la noticia que adelantamos hace tres días, dice anoche un periódico que, no sólo se cree posible, sino acordado ya el nombramiento de la condesa de Sástago para el cargo de camarera mayor de la Reina Regente.

En la madrugada del lunes fué muerto en una de las calles de Chaste (Valencia) el vecino de Albuixech Ramón Castellón. Este individuo hacía unos días que estaba en Chaste ocupado en los trabajos de la vendimia. La muerte fué producida por arma blanca.

Se ignora quién fué el agresor.

El domingo último fué recogido en la carretera de Cartagena, más arriba de Dolores, un soldado medio moribundo que, según confesó á los que le socorrieron, se había tomado sobre litro y medio de aguardiente y una botella de petróleo. En grave estado fué conducido al Hospital Militar.

En la calle de la Manifestación, de Zaragoza, á un conocido sacerdote y profesor de un centro de enseñanza, le propinó anteaayer tarde dos fuertes bastonazos un estudiante que había sido suspendido por el tribunal, del que formaba parte el citado eclesiástico.

Uno de los bastonazos le produjo fuerte conmoción cerebral.

El miserable autor del atentado, fué preso.

Las montañas de Navarra están cubiertas de nieve hace algunos días.

Mañana se inaugurará en Barcelona el Congreso de ingenieros.

Los periódicos valencianos consagran mucho espacio á la vista del proceso instruido con motivo del ruidoso expediente sobre desviación del Túrria.

Según afirman, ha llamado mucho la atención, escuchándose en la vista con gran interés, la historia de los hechos, expuesta elocuentemente y con minuciosos detalles por el señor Llorens, autor del expediente.

Entre otras cosas, declaró que los diputados provinciales procesados le habían pedido 12.000 duros y el 10 por 100 de las utilidades de la desviación para sacar adelante el proyecto; añadiendo uno de ellos que creía podía arreglarse la cuestión con 6.000 duros y el 6 por 100.

El señor Llorens dejó aplazada la resolución para otra entrevista, de acuerdo con el señor gobernador, con el propósito de que algunos testigos escucharan una conversación sobre este asunto desde una habitación inmediata y pudieran dar fé de ello, y dispuesto el plan se verificó en su casa, dando el resultado deseado. Los testigos firmaron un acta consignando todo lo que escucharon, y sobre este punto ha girado principalmente la marcha del proceso.

El fiscal ha pedido que se imponga á los diputados provinciales señores Agulló, Escutia y Albiñana la suspensión durante seis meses de todo cargo público, multa de 250 pesetas y pago de las costas procesales.

La defensa ha negado la existencia del delito y pedido la absolución de los procesados.

Un demente, llamado José González Ramos, penetró el domingo último en la iglesia del barrio del Palo (Málaga), intentando sacar el solo á la calle la imagen de la Virgen del Rosario.

Gran número de fieles que había en la iglesia trataron de sujetar al loco, promoviéndose un gran alboroto.

Una pareja de la Guardia civil que acaudó oportunamente, sacó al pobre enfermo del templo, restableciéndose de nuevo la calma.

Toda la prensa de Barcelona da la bienvenida al señor Cánovas del Castillo, excepción hecha de *El Diluvio*, que recuerda á los catalanes que Cánovas es el autor de los tratados de comercio, del conflicto de las Carolinas y del atropello de los estudiantes.

Reina animación extraordinaria entre el elemento conservador.

Se calcula que al banquete dispuesto en el gran restaurant de la Exposición, asistirán más de 400 comensales. El precio del cubierto se ha fijado en 40 pesetas.

El lunes pronunciará el señor Cánovas del Castillo el discurso político, cuyas declaraciones son esperadas con el mayor interés. El miércoles saldrá para Zaragoza.

Dice *El Correo*:

«Podemos asegurar que no tienen fundamento alguno los rumores que acogen algunos periódicos sobre dimisión del señor Benayas, subsecretario de Gobernación.»

Se ha presentado al Museo de Valladolid un ejemplar muy curioso: un pollo con cuatro patas, que no cuenta nada más que nueve meses, y apesar de su corta edad y de su defecto físico, es un tenorio consumado.

Este fenómeno ha sido producido por un huevo de dos yemas germinadas, una de las cuales se desarrolló mientras la otra no lo hizo por completo, quedando la primera adherida al sér desarrollado.

Es un caso teratológico, llamado de implantación parasitaria, y tiene mucho de extraño, porque las aves que nacen en tales condiciones se malogran, siendo muy raro que alguna, como la de que se trata, llegue á la época de castrar.

Abandonada en medio de la calle de uno de los barrios de Santiago de Galicia, ha sido hallada una niña recién nacida, uno de estos días.

Avisadas las autoridades, fué recogida la infeliz criatura, se la administró el sacramento del bautismo, y fué conducida al departamento de la instalación en el hospital general.

Dicen de Bilbao que no es tan grave

como se había anunciado en un principio la enfermedad que aqueja al ilustre escritor vasco don Antonio de Trueba. Ayer se sentía más aliviado; lo que anunciamos con satisfacción.

Los periódicos de Orense piden con insistencia al gobernador de la provincia que se publiquen debidamente justificadas las cuentas de inversión de los fondos que se habían destinado a los perjudicados por las nieves en el pasado invierno.

Parece que dentro de breves días llegará a Bilbao el jefe de los íntegros don Ramón Nocedal.

La sesión anual de la Real Sociedad naturalista de Londres ha sido más interesante que otros años, merced á la lectura de un trabajo sobre las hormigas, que contiene hechos que ningún naturalista había señalado aún. El «lector» ha colocado á la vista de sus oyentes una campana de cristal, bajo la cual estaban encerradas, desde hace seis años, varias hormigas. La misma reina que las gobernaba cuando su captura, las gobierna aún.

A guisa de experimento, se ha querido sustituir S. M. la reina vieja por otra soberana más joven; pero tan pronto como ha sido introducida bajo la campana, la tropa entera se ha arrojado sobre la infeliz y la ha enterrado viva, después de un combate general que ha durado hasta que ha vuelto á ser «acclamada» la anciana soberana.

Las lanchas pescadoras llegan estos días á Gijón con tal abundancia de sardinas, que se ha vendido el millar de este pescado á 10 reales; es decir, á tres reales arroba próximamente.

En Hasparren, próximo á Bayona, se sintió anteayer un terremoto, cuyas oscilaciones duraron diez segundos, en la dirección de Este á Oeste, acompañado de un ruido sordo parecido al de un trueno lejano.

#### ULTIMAS IMPRESIONES.

En nuestra edición de última hora anticipamos ayer las siguientes noticias:

A las cuatro de la tarde ha entrado en Palacio el Rey don Luis de Portugal, que en tren especial ha llegado hoy de Barcelona.

En la estación le han recibido el infante don Antonio, los ayudantes de S. M. la reina, los ministros, autoridades y cuerpo diplomático, y en Palacio, además de la familia real, los grandes de España.

A las seis de la mañana ha llegado á Madrid el señor Canalejas, ministro de Fomento.

A las once ha habido consejo de ministros, bajo la presidencia de S. M. la Reina, en que no ha tratado ningún asunto de interés, fuera de los festejos con que se solemnizará la llegada del rey don Luis, en cuyo honor se verificará mañana una cacería.

Mañana también se celebrará el anunciado consejo de ministros para tratar de

los auxilios que puedan prestarse á los pueblos de la provincia de Almería.

Esta tarde se ha reunido el consejo del Monte de Piedad y de la Caja de Ahorros de Madrid. Probablemente se harán públicos los acuerdos y se tomará alguna resolución que calme la alarma que estos días se ha producido entre los imponentes de aquella sociedad.

Respecto á la cuestión militar las cosas están como estaban; si ha ganado terreno el hacer algo por decretos, no pasará de asunto no comprendido en el proyecto pendiente de debate, y si esto sucediere, claro está que no habría atentado ni desafuero, bien que en tal caso la cuestión militar, en sus aspectos más importantes, quedaría por el pronto sin resolución.

Nos parece que el señor Sagasta no ha oído todavía á todas las personas que deseaban consultar, y en estos días, atareado con los agasajos al rey de Portugal, no se ocupará mucho en otras materias más útiles, y por lo tanto terminará semana próxima sin que halla podido reservárnala.

### Del Exterior.

A última hora de la tarde recibimos de nuestros corresponsales en el extranjero las siguientes noticias:

San Petersburgo 12.—Se habla de la existencia de un acuerdo entre Inglaterra é Italia en un sentido favorable á la alianza austro italiana y contrario á Francia.

Londres 12.—El marqués de Salisbury se ocupa en estos momentos en revisar una biografía de Federico III, que contendrá únicamente informes de carácter íntimo. La emperatriz viuda pondrá la introducción, que será muy sentida.

Viena 12.—Circula el rumor de que el embajador de Rusia en Berlín, conde Pablo Schwaloff, sustituirá en breve en la administración rusa al señor de Giers.

París 12.—Se ha inaugurado en la catedral de Orleans un monumento en honor á monseñor Dupanloup, obispo que fué de aquella diócesis, y cuyos restos mortales se conservan en dicha ciudad.

Munich 12.—Las Cámaras húngaras celebrarán su primera sesión el 17 de Octubre, presentando en ella Mr. Tisza cuatro proyectos relativos á la Hacienda, uno de ellos modificando profundamente la administración pública.

Constantinopla 12.—Vuelve á ganar terreno la idea de que el Sultán se decida á firmar el convenio sobre neutralización del canal de Suez.

París 12.—De día en día se debilita el ministerio que preside Mr. Floquet. Para el caso de que este hombre público se vea precisado á resignar el poder se indican para futuros presidentes del Consejo de ministros á Mr. Goblet, Freycinet, Meline y Clemenceau.

Tanger 12.—Han salido para París el diplomático italiano señor Gautagali y un secretario de la legación francesa.

Viena 12.—Mañana se inaugurará

con extraordinaria solemnidad el nuevo teatro de la Corte, de esta capital, recientemente visitado por el emperador de Alemania.

Roma 12.—Ayer entre un inmenso gentío que le aclamaba frenéticamente, hizo su entrada en esta capital el emperador Guillermo.

En la estación de Termini, le esperaban el rey Humberto, los duques de Aosta y de Génova, el cuarto militar del rey y de los duques, los altos empleados de Palacio, el señor Crispi presidente del Consejo de ministros, el general, comandante del Cuerpo de Ejército de Roma, el general comandante de división, el gobernador y el alcalde de Roma.

Tiflis 12.—Han llegado á esta capital, después de una larga excursión, el Czar Alejandro, acompañado de los altos dignatarios del imperio.

Nacovia 12.—La policía de Moscú ha descubierto en una cueva bombas de dinamita y una gran cantidad de moneda falsa, y documentos que han revelado se fragua un nuevo atentado contra la vida del Czar.

Nápoles 12.—En la extensa bahía que se extiende por delante del puerto se advierte inusitado movimiento de buques de guerra de diversas naciones, que se preparan para presenciar la gran revista naval que se celebrará en honor de Guillermo II.

Roma 12.—Al mismo tiempo que el emperador abandone á Roma, saldrán el duque de Aosta á viajar por Francia, Bélgica é Inglaterra.

### Boletín comercial

Osorno (Palencia).

Bacalao. Ningún buque noruego ha tomado puerto desde que recaló el vapor Yurre, al cual nos remitimos en nuestra reseña de hace ocho días. Sin embargo de este, llegaron en el Elena, de Liverpool, 150 fardos para estos señores Hijos de Gurtubay, y 50 para los señores Z. M. Crespo y Compañía.

Las existencias de dicho pescado, con que la plaza cuenta y que van aligerándose bastante, creemos se cedan todavía á los precios siguientes:

Noruega 1ª á 168 reales; 2ª á 162; 3ª á 158; 1ª medio á 164; 1ª pequeño á 164; 1ª crecido á 172; toston 1ª á 178; ling 1ª á 168; zarbo 1ª crecido á 152; idem 1ª pequeño á 146; escocia 1ª legítimo á 180.

Los 50 kilos. Y por partidas 6 rs. menos.

Bilbao.—Alubias. Se han efectuado algunas compras de la clase blanca pequeña en Asturias y Galicia, de la nueva cosecha y probablemente la semana próxima se recibirán algunos lotes que saldrán al mercado sobre 28 pesetas el saco de 100 kilos.

Las agarbanzadas y de riñon de Leon también nuevas, se cotizan en dicho mercado á precios excesivamente caros tanto, que si llegan aquí algunas partidas se pedirá por ellas sobre pesetas 17 y 22 respectivamente los 43 kilos.

Arroz. Las inundaciones habidas en la China y el Japon han dado por resultado un alza de consideración en todas las clases extranjeras. Aquí hasta

ahora no se han resentido los precios que continúan siendo los cotizados de 14 1/2, 15 1/2, 17 y 19 1/2 rs. arroba Carolina corriente, bueno superior y Japon respectivamente. Las clases valencianas cotizase también sin alteración y con buena demanda de 19 á 22 reales arroba.

De las cosechas sábese que han de ser cortas, por la circunstancia apuntada en China y Japon, y solamente regular en Valencia.

Aceite. Cotizase á 45 rs. la arroba en depósito.

Carnes de cerdo. A 52 1/2 y 53 rs. arroba continúa realizándose con bastante animación en la demanda el tecno de tiras. En origen continúa firme.

Centeno. Se han embarcado algunos pequeños lotes de este cereal, pero que no tienen importancia, al límite de pesetas 7 los 41 1/2 kilos.

Cebada. Se han concertado regulares operaciones con este cereal, procedente del extranjero, al precio de pesetas 5 y 5 1/2 los 32 kilos.

Espicias. Seguimos cotizando á 126 y 128 reales arroba la pimienta, y el clavillo á 14 rs. el kilo.

Garbanzos. Las operaciones con esta legumbre, nueva cosecha, procedente de Mazagan, clase fina de cochuera, han sido de regular importancia; pues algunos lotes recibidos han encontrado colocación al precio de pesetas 36 y 37 el saco de 100 kilos.

Habas mazaganas. Se han recibido regulares partidas de este artículo, procedente de Extremadura, habiéndose efectuado operaciones de alguna importancia sobre el límite de pesetas 6 1/2 los 32 kilos.

Manteca. A 68 rs. arroba la Fairbank y á 74 la Bancroft dan lugar á regulares operaciones. En origen siguen los precios altos.

Petróleo. En barriles, á 51 1/2 pesetas los 100 kilos brutos; en cajas, á 18 caja de dos latas.

Gasolina redestilada de 700 gramos á pesetas 18 caja de 2 latas.

Sal. Sin variación.

Los demás artículos que habitualmente resemamos no han sufrido variación.

Santander.—Harinas Dos han sido los vapores despachados últimamente para las Antillas, el Enrique, de la línea Serra y la Flecha, y el Catalan, de la Bandera Española. El primero zarpó después de admitir en sus compartimientos 1.127 sacos, los 909 de cuatro cargadores que se alijarán en la Habana, y los restantes 218 de uno, en Cienfuegos.

El segundo tomó á su bordo otros 3.573 bultos del insuado polvo, los 1.711 pertenecientes á cinco remitentes para el sudorido Habana, 100 de uno para Cárdenas, 145 de otro para Sagua la Grande, 590 de dos para Santiago, 159 de uno para Caibarien, y 868 de otros dos para Cienfuegos.

#### Bolsín del día 11.

Fin de mes, 73 50.  
Barcelona, interior, 73 50.  
Exterior, español, 75 48.

#### Cotización oficial del día 11.

FONDOS PÚBLICOS	Último precio	Variante.	
		Alto.	Bajo.
Deuda perpetua al 4 por 100 interior...	73 35	65	»
Idem id. pequeños...	73 40	65	»
Idem id. fin corriente.	72 90	90	»
Idem id. fin próximo.	00 00	»	»
Idem id. al 4 por 100 exterior...	75 50	60	»
Idem id. pequeños...	75 65	65	»
Deuda amortizable al 4 por 100...	86 85	55	»
Idem id. pequeños...	86 85	55	»
Billetes hipotecarios de Cuba...	102 00	60	»
Annalidades de Cuba.	00 00	»	»
Carpetas provisionales de Cuba...	00 00	»	»
Obligaciones municipales...	00 00	»	»
Obligaciones del Banco Hipotecario...	00 00	»	»
Cédulas hipotecarias al 6 por 100...	105 00	»	»
Idem id. al 5 por 100	104 50	»	»
Acciones del Banco de España...	417 00	100	»
Compañía de Tabacos.	112 00	75	»

#### Cambios sobre plazas de Ultramar y Extranjero

PLAZAS	CAMBIO
Londres, á 90 d/v...	25-53
Londres á 8 d/v...	1-85
Paris, á 8 d/v...	1-80
Burdeos á 8 d/v...	1-75
Marsella á 8 d/v...	1-85
Lisboa á 8 d/v...	00-00
Hamburgo á 8 d/v...	00-00
Génova á 8 d/v...	00-00
Habana...	00-00
Puerto Rico...	00-00
Manila...	00-00

#### Cambios sobre plazas de la península

PLAZAS	De	Has	PLAZAS	De	Has
Albacet	0-50	»	Lorca	0-65	»
Alcoy	0-15	»	Lugo	0-35	»
Al cant.	0-25	»	Málaga	0-20	»
Almería	0-25	»	Murcia	0-25	»
Avila	0-50	»	Orense	0-15	»
Badajoz	0-40	»	Oviedo	0-25	»
Barcelona	0-15	»	Palencia	0-25	»
Bejar	0-25	»	P. de M.	0-25	»
Bilbao	0-15	»	Pampl.	0-40	»
Burgos	0-25	»	Pontevedra	0-25	»
Cáceres	0-49	»	Reus	0-15	»
Cádiz	0-15	»	Salam.	0-25	»
Cartag.	0-30	»	S. Seb.	0-15	»
Castell.	0-50	»	Santder	0-25	»
C. Real	0-50	»	St. Cruz	»	»
Córdoba	0-25	»	Tenef	1-00	»
Coruña	0-25	»	Santiago	0-25	»
Cuenca	1-25	»	Segovia	0-40	»
Ferrol	0-25	»	Sevilla	0-20	»
Gerona	0-25	»	Soria	0-75	»
Gijón	0-25	»	Tarrag.	0-25	»
Granad.	0-25	»	T. de la	»	»
Guad.	0-50	»	Reina	0-45	»
Haro	0-25	»	Teruel	0-25	»
Huelva	0-25	»	Toledo	0-50	»
Huesca	0-25	»	Tudela	0-50	»
Jaén	0-25	»	Valencia	0-15	»
J. de F.	0-15	»	Vallad.	0-25	»
León	0-40	»	Vigo	0-15	»
Lérida	0-15	»	Vitoria	0-25	»
Linares	0-10	»	Zamora	0-40	»
Logroñ.	0-40	»	Zaragoza	0-15	»

### Folletín

EL

## CABALLERO DEL CUERVO

por

D. TORCUATO TÁRRAGO

se dirá de mí que he faltado á mis deberes hospitalarios.

Y así se hizo. Aquella misma noche el peregrino entregó al señor feudal la carta de que era portador, la cual estaba escrita por don García de Toledo, conde de Alba, al ducado su concurso para la defensa del rey.

—Si fuera más joven—replicó el castellano al hacerse cargo de aquella epístola—volvería á montar á caballo y al frente de mi mesnada iría á cumplir mi deber.

—Pero ya que vos no podeis,—contestó el gallardo Fernán,—yo iré á prestar mis esfuerzos en favor de tan santa causa.

II.

De cómo el joven Fernán se dispone para salir á campaña á despecho de algunos inconvenientes.

Al salir el sol al día inmediato, el peregrino, ó sea Juan de Zamora, se despidió de sus huéspedes y pronto se le vió desaparecer por la punta de los Pedrechos. Fernán le acompañó un largo trecho, entendiéndose al paso con detenida minuciosidad de todo lo que ocurría en Castilla.

Cuando regresó al castillo se encontró á su padre entregado á sus ocupaciones habituales, que no eran otras sino reñir á su servidumbre y enterarse del estado de la cocina, á la que desde que estaba ocioso prestaba preferente atención.

—Hiciste mal anoche en comprometerte por la causa del rey,—le dijo con tono algún tanto severo el señor de Montalbán.—A nosotros no nos va ni nos viene nada de lo que ocurre en ese fregado que existe entre el rey y los grandes. El marqués de Villena, ó sea don Juan Pacheco, es un enemigo temible, y si la cosa se pusiera más fea de lo que está acaso sería capaz de merendarse nuestros estados.

—Eso allá lo veríamos,—contestó el joven doncel con el entusiasmo propio de la juventud.—Vos, obrando con la hidalguía de vuestro carácter os declararéis por el rey.

—Pero me declaré en lo que representan sus legítimos derechos, lo cual es muy distinto de tomar una parte activa en las contiendas del día. Tengo ya los huesos muy quebrantados para montar á caballo y andar de zeca en meca á cuchillada limpia contra esos ambiciosos rebeldes.

—Pues yo que los tengo sin quebrantar—contestó el doncel,—bueno es que principie á ejercitarme en el noble ejercicio de las armas, padre mio. No quiero que os impongas ningún género de sacrificios por mí; os dejaré vuestros vasallos para que defiendan vuestros estados en caso de necesidad, pero os solicito vuestra autorización para que me deis marchar á Castilla en donde me propongo adquirir fama y dinero, sirviendo al rey.

—¡Pero estás loco! ¿Piensas marchar solo á la guerra?

—Llevaré á Jaramillo por toda compañía. Es más, he meditado durante la noche pasada en mi plan y, creedlo, no admitiría otro auxilio de vuestra parte que el de llevar como escudero á ese leal muchacho que me sigue siempre con la fidelidad de un perro, y el de que me anticipéis unas cien doblas para atender á las primeras necesidades.

—Admito la nobleza de tus propósitos—exclamó don Gómez,—pero debo hacerte una advertencia. ¿Es decoroso para nuestro nombre, el que te presentes al rey sin más elementos que tu persona,

cuando éste sabe que puedes reunir una mesnada de cien hombres de armas?

—Es que yo no trato de presentarme al rey.

Entonces no comprendo...

—Pues la cosa es muy sencilla. ¿No hay caballeros aventureros?

—¡Vaya si los hay! Por ahí principió yo, hasta que, á fuerza de puños, gané esta fortaleza y los territorios que le son anejos, gracias á la concesión otorgada por su alteza el rey don Juan II.

—Entonces, mejor que mejor. Por el mismo camino pienso principiar yo.

Algo conmovido don Gómez por los generosos arranques de su hijo, pues cuando se llega á cierta edad, el egoísmo se sobrepone á otros sentimientos más expansivos, tuvo todavía algunas dudas que oponer.

—Alcanzo tus intenciones, pero hoy no es fácil hacer lo que yo hice cuando tenía tu edad. Yo buscaba gloria y fortuna, y al fin pude alcanzarla. En la actualidad, la gloria de tu padre recae sobre tí, y en cuanto á fortuna, ya sabes que no lo pasamos mal. ¿Qué se diría de un Montalbán que se presentase en Castilla como un pelón cualquiera?

—Ya he salvado ese inconveniente, padre.

—¿Cómo?

—No presentándome con mi nombre y apellido. Seré completamente un aventurero, bajo un título que he de hacer célebre.

—¿Y qué título es ese?

—Me llamaré el Caballero del Cuervo en memoria de que esta ave representa nuestras armas.

Don Gómez acabó por abrazar á su hijo en vista de las medidas que éste pensaba adoptar. De este modo ni comprometía su estado ni su mesnada: conservaba sus fueros y podía ganar más aún, si el valor de Fernán respondía á los alientos que manifestaba.

—Cuanta, pues, con las cien doblas que me has pedido—exclamó más conmovido aún. Te daré además un gran caballo de batalla: tomarás de mi armaría las mejores armas, y para que todo sea completo, mandaré pintar en tu escudo, de color verde, color de nuestra casa, un cuervo volante que le sirva de distintivo.

—Con eso me basta.

—¿Cuándo piensas partir entonces?

—El día de año nuevo, si os parece bien.

—Veo que sabes obrar con mesura. Acepto por completo tu plan.

Después de este diálogo que marcaba de una manera explícita los caracteres de don Gómez y de su hijo éste solo pensó en prepararse para salir á campaña.

—Hemos acabado—dijo á Jaramillo, su escudero, de hacer correrías por los bosques persiguiendo aldeanos y robando cavernas. Vamos á la guerra. Jaramillo abrió un palmo de boca al escuchar esta noticia.

sufrir una transformación, mejor, de desaparecer.

En la tribuna de la sala Levis se han ido sucediendo y como heredando sus glorias y fatigas oradores tan populares como Jules Favre, Ledru-Rollin, Cremieux, Barbés, Blanqui, Garnier Pagés, Emilio Ollivier, Gambetta, Victor Hugo, Ernest Picard, Clemenceau y tantos y tantos otros que representan o han representado el movimiento democrático de la gran capital en estos últimos tiempos.

Más recientemente, es decir, en la última etapa del presente período, la sala Levis se había constituido exclusivamente en punto de cita de una fracción determinada del partido revolucionario, cuyos jefes están muy lejos de poseer el talento oratorio de las personalidades cuyos nombres hemos citado más arriba.

#### Última hora.

Los Sres. Ibáñez y Moya han tomado posesión de los terrenos de la Exposición destinados a España. El Sr. Moya regresa hoy a Madrid para activar todo lo que concierne a la sección española.

El Corresponsal.

#### NOTICIAS

D. Andrés Gómez Guillamón, vecino de Ricote, ha solicitado la inclusión en las listas electorales de varios de sus convecinos. ¿Y para qué?

Nuestro querido amigo y paisano don Ricardo Sánchez Madrigal, que había sido nombrado ingeniero jefe de minas de la provincia de Guadalupe, ha sido destinado ahora a Badajoz.

Han fallecido las niñas Rosario y Dolores Medina Clares, hijas de nuestro amigo D. Manuel víctimas de esa terrible enfermedad que es el azote de la infancia.

Sentimos el extraordinario pesar de sus padres. Por haber adquirido la enfermedad en el mismo punto hay en peligro niñas de otras familias.

Han sido nombrados auxiliares del agente ejecutivo D. José Manzanaera, los señores Santiago Agüera, D. Juan Ruiz Hernández y D. Juan Antonio Ruiz. Del agente D. Antonio Hernández Barceló, los Sres. D. Enrique Hernández, D. Antonio Carrillo, D. Federico Martínez, don Ginés Gimeno, D. Juan Vázquez, don Juan Rodenas y D. Manuel Balero de Castillo, y del que ejerce el mismo cargo de agente ejecutivo D. Francisco Baró, los Sres. D. Antonio Díaz, D. Pedro Baño, D. Luis Duxa y D. Juan Sánchez López.

Ayer publicó el «Boletín oficial» la cuenta del primer trimestre de este ejercicio, de la caja de fondos provinciales.

Han regresado de su excursión por España y el extranjero, nuestros distinguidos amigos los Sres. de Molina Márquez, a quien damos la bienvenida.

Dice «El Noticiero de Lorca»: «Parece que la difteria ha empezado a iniciarse en esta localidad, pero muy especialmente en algunos partidos rurales de la misma.»

El día 31 del actual espira el plazo para abonar los derechos de matrícula extraordinaria en los establecimientos de enseñanza.

Nuestro ilustre paisano el excelentísimo Sr. D. Eduardo Romea y Yanguas, hermano de nuestro insigne Julián y de Florencio, ha fallecido en Italia el 8 del pasado mes de Setiembre, según leemos en los periódicos de la Corte.

Era ministro plenipotenciario, y sirvió muchos puestos importantes en la carrera diplomática en Francia, Tángier y otros varios países del extranjero. D. Eduardo es el sujeto de quien se refiere que hallándose de cónsul general de España en París, y preguntado por cierto encopetado diplomático, si el actor Romea de España era pariente suyo contestó seguidamente: «No señor, yo soy el pariente de esa celebridad española». Hasta tal punto era amante del que todos hemos aplaudido y ha dado nombre a nuestro Teatro.

Ayer tarde falleció el maestro de instrucción primaria d. Javali-nuevo.

Es verdaderamente alarmante el incremento que han adquirido en la huerta y aun en la ciudad las fiebres palúdicas.

En algunas casas hay cuatro y seis alacados.

Los vecinos de Beniel preparan grandes fiestas para mañana, en honor a la Virgen del Rosario, a la que se hará también una brillante función de iglesia, cuyo sermón estará a cargo del Padre Marquinez.

Por la tarde saldrá procesionalmente la imagen de la Virgen, recorriendo las principales calles del pueblo, a cuyo acto, lucidamente dispuesto por el cura Sr. Sánchez Navarro, concurrirá la banda de música de cantonera.

Por la noche se quemará un magnífico castillo de pólvora, hecha por los célebres pirotécnicos del pueblo.

Hoy día de S. Eduardo, tenemos una especial satisfacción en saludar a nuestro Gobernador interino don Eduardo Pardo.

El robo que ayer anunciamos se efectuó en la casa de préstamos de D. Joaquín Gómez, establecida en la calle de la Gloria, de esta ciudad.

Los ladrones cortaron los hierros de una ventana que dá a la calle, doblándolos después, rompiendo los cristales y barrenando las maderas para abrir los ventanos. Por ellos penetraron y una vez dentro despojaron dos escaparates que contenían las alhajas puestas a la venta, las cuales se llevaron.

Los dueños del establecimiento, que habitan en la misma casa, se hallaban durmiendo en el piso alto, y no se apercebieron del hecho, hasta las seis de la mañana, en que se encontraron con el desorden de los enseres y las huellas de los criminales.

Inmediatamente se puso el hecho en conocimiento de la jefatura de seguridad y del Juzgado de San Juan por cuyas autoridades empezaron a practicarse las oportunas averiguaciones para descubrir a los autores.

El valor de las alhajas robadas se calcula en más de dos mil duros.

Los ladrones, según hemos oído, embadurnaron los cristales de la ventana para que no produjeron ruido al caer rotos, dejándose allí una barrena gruesa y un grueso formón, flamante, sin puño todavía, lo que hace presumir que ambas herramientas fueron compradas expresamente para verificar el robo.

Este tiene completa analogía con el llevado a cabo en la fábrica «La Innovadora», hace algunos meses, pues se han valido los malhechores del mismo procedimiento.

Ha salido para los baños de Fortuna, el Delegado de Hacienda Sr. Ruiz Polo.

El sereno de S. Juan, el honrado Juan Giménez, fué detenido ayer y pasado a la Cárcel nacional, después de prestar declaración sobre el robo que se cometió en la madrugada de ayer en la casa de préstamos de la calle de la Gloria.

Desémosle la libertad a este honrado padre de familia.

El domingo próximo darán principio en el salón de la Rambla, los bailes de sociedad.

Ayer regresaron a esta de sus posesiones de San Javier los Diputados a Cortes D. Ezequiel Díez y D. Emilio Pérez Villanueva.

Ha quedado instalada en el piso principal de la casa del Sr. Elgueta, el Circo Taurino.

La vaca que se corrió anteayer tarde en las fiestas del Pilar, fué rifada ayer y le tocó en suerte a nuestro querido amigo D. Julián Calvo.

El conocido pintor D. Juan Almansa,

ha salido para Blanca a hacer un cuadro religioso en aquella iglesia.

#### ULTIMA HORA

Barcelona 12. Continúan los obsequios a Cánovas. Prepara una excursión a San Feliú de Guixols. El lunes habrá en su honor una sesión en la Academia de Buenas Letras. El martes, velada en el círculo conservador. También habrá una representación de *Batalla de Reinas*, de Soler (Serapi Pitarrá).

Prepara un banquete de 600 personas, liberales de todas procedencias en honor de Castelar.

El viaje del gran tribuno motivará demostraciones de afecto que no se han hecho a ningún otro hombre político.

Madrid 12. Nada se sabe del Consejo de ayer. Los Ministros guardaron absoluta reserva con respecto de las reformas.

Es incierto que Jovellar sustituya a O'Ryan.

Ayer inauguróse la luz eléctrica, en el Teatro de Salva, cuya instalación ha dirigido el Sr. Duch. El resultado ha sido magnífico, la luz brillantísima.

Difieren Martos y Canalejas en el modo de presentar las reformas militares según afirma «El Imparcial». Ignoro que hay de verdad en esto. Haré averiguaciones.

En Pensilvania gran catástrofe choque tren romeros católicos: resultaron 60 muertos.

#### GUERRA AL FRIO

PLAZA NUEVA, AL LADO DE LAS MONJAS ISABELAS. Gran variedad en pitas y en todos los géneros de esparto, y gran rebaja en todos los precios, como se verá por los siguientes: — Estera pita, doble realce superior, a 2 pesetas los 83 y medio centímetros (8 reales vara)—Batabias

calce diferentes dibujos, a 1'62 idem idem (6 y medio reales)—Pita lisa, a 1'37 los 83 y medio centímetros cuadrados (5 y medio reales vara cuadrada)—Gran variedad de esteras de cordelillo, a 1'25 (5 rs. idem)—Esteras de pléita, diferentes colores y dibujos, a 75 céntimos (3 rs. idem)—Idem blanca gruesa para iglesias y conventos de monjas, a 75 céntimos (3 rs. idem)—Esteras junco de 1.ª superior, a 75 céntimos (3 rs. idem)—Idem de 2.ª, a 62 céntimos (2 y medio rs. id.)—Gran surtido de esteras de junco alfombradas de diferentes tamaños y dibujos—Esteras de esparto de colores, diferentes tamaños, a precios reducidos.—Felpudos de esparto blanco y de colores, desde una peseta en adelante.—Todos estos géneros se colocan en las habitaciones sin aun entrar los precios marcados.—También se encarga este establecimiento de colocar los esterados usados por precios convencionales.

Plaza Nueva 30-2 AL LADO DE LAS MONJAS ISABELAS.

#### GRANDES GABINETES

FOTOGRAFICOS

DE JOSÉ V. OLIVARES

PLATERIA, MARINA ESPAÑOLA, 79 11

Murcia, Cartagena. En estos grandes establecimientos se hacen con prontitud y esmero toda clase de trabajos concernientes al arte fotográfico.

PRECIOS ECONOMICOS.

PRECIOS DE INSCRIPCIÓN.—Anuncios: uno ó dos días, 5 céntimos línea, por tres ó cuatro 5 céntimos; la dimensión de los anuncios se mide por el espacio que ocupan en las líneas del tipo ocho a una columna, hechas las líneas, remitidas y anuncios oficiales, a 10 céntimos. Líneas: comunicados desde 25 céntimos adelante.

## DIARIO DE AVISOS.

Se publican de 7 a 11 y 3 a 5 p.m. Mayor número de páginas. A los suscritores se rebaja el 25 por 100. Gratis a los que imprimen las esquelas en nuestra imprenta.

#### Almanaque.

Octubre, 31 días.

Lunes...	1	8	15	22	29
Martes...	2	9	16	23	30
Miércoles...	3	10	17	24	31
Jueves...	4	11	18	25	
Viernes...	5	12	19	26	
Sábado...	6	13	20	27	
Domingo...	7	14	21	28	
Domingo 14.	SALIDA		PUERTA.		
Soi	6-07 n.	5-24 t.			
Luna	2-26 t.	12-37 n.			

#### Boletín religioso.

Santora. — Mañana: Domingo XX San Calixto p. y mr. y santa Fortunata mr.

Jubileo.—Mañana en la iglesia del Rosario y se aplica por don Pedro González y esposa, misas de medias horas, y en la de San Juan por D. Juan Romero García y familia, misas de medias horas.

#### Espectáculos.

TEATRO ROMEA. Funciones para hoy. — A las 8. *Chateau margaux*.—A las 9. *La canción de la Lola*.—A las 10. *La señora de Malute*.—A las 11, segundo acto de la misma comedia.

#### Anuncios.

#### HUESPEDES

Calle de Montijo, número 13, se admiten y se les da buen servicio.

#### NO MAS MUJERES MAL PARECIDAS.

Crema de nieve y polvos de fresa. Con estos dos grandes y baratísimos descubrimientos para el rostro, verdaderos talismanes de tocador, ya no hay mujeres feas, y las hermosas y graciosas serán semidivinas, no tendrán granulaciones, paño, pecas, y conseguirán un cutis blanco, sano, limpio, transparente, terso y sin arrugas más de 50 años. Crema, 150 pesetas bote de 60 gramos Polvos, 1 y 2 bote blancos y 150 rosado para púldras. En Murcia, hace los pedidos Almazán, calle de Zoco, núm 5.

#### NO MAS CALENTURAS

Las píldoras de RIAZA de Pérez Negro, es el remedio más seguro conocido hasta el día, para curar RA DICALMENTE las fiebres intermitentes ya sean tercianas, cuartanas ó colidanas. El éxito extraordinario que han alcanzado en toda España es la garantía más segura de su eficacia. Se encuentran de venta en todas las mejores farmacias al precio de 5 pesetas la caja de 80 píldoras y 3 pesetas la media caja con 40.—En Murcia, farmacia de los Sres. Pino y Vivo, Martínez, Cortina, Farmacia catalana y demás farmacias y droguerías. Alhama, Sr. Rodríguez.—Bullas, Sr. Martínez Valero.—Cartagena, Sr. Rizo (droguería)—Lorca, señor Sastre, y en Madrid, en casa de su autor, Ruda, 14, farmacia de Pérez Negro.

PLAZA NUEVA DE TOROS

COMPANIA BERNABE

ECUESTRE

gimnástica y acrobática

Función para el domingo 14. a las 3 de la tarde.

#### REMEDIO MILAGROSO

El único que ha merecido el honor de ser recomendado por las Academias de medicina de Londres, Paris, Viena, San Petersburgo, Roma, Bruselas, Amsterdam, New-York y Filadelfia.

#### FEBRIFUGO DEL DOCTOR AYER

Combate eficazmente toda clase de fiebres por malignas y persistentes que sean. En Méjico, Venezuela, Brasil, Panamá y en las islas Filipinas no hay una familia que no tenga siempre en su casa un frasco de dicho remedio.

Al por mayor

Sociedad Farmacéutica Española G. FORMIGUERA Y C. BARCELONA

#### DICCIONARIO BIOGRAFICO,

GEOGRAFICO, ESTADISTICO Y DE LA LENGUA ESPAÑOLA. POR ENRIQUE JARAMILLO Y REQUENA en colaboración de reputados y distinguidos escritores.

Esta notable obra, en la cual se comprenden las biografías de los hombres que se distinguen ó se han distinguido en cualquiera de los tomos del humano saber, la Geografía universal, la estadística de los mayor parte del mundo y el Diccionario de la lengua española ajustada a la última innovación hecha por la Academia, está publicándose en tuerno de ocho grandes páginas, en folio, que contienen abundantisíma lectura.

El precio de cada uno es el de 25 céntimos de peseta en Madrid, 30 en provincias y 35 en Ultramar y el extranjero. Se reparten de tres a cuatro cuadernos al mes. Se suscribe en Madrid en la Administración del Diccionario y de periódico semanal de intereses generales, «El Crédito Público», Lope de Vega, 16 y 18, bajo derecha, y en Murcia en la Administración de este periódico.

CAFE MERIVINO MEDICINAL

MARATILLO SECRETO ARABE

Dr. MORALES, Carreras, 39, Madrid

En Murcia: Farmacia de M. Martínez.

Las nuevas máquinas para coser

#### NAUMANN

Son las mejores del mundo y han obtenido últimamente el premio más alto en la Exposición de la Sociedad Económica de Amigos del País de Valencia. Se pueden adquirir por UNA ó DOS pesetas semanales.

Murcia, Príncipe Alfonso, 18

#### TARJETAS DE VISITA

En la imprenta de este periódico se hacen desde el infimo precio de 2 pesetas el 100, en adelante.

Imprenta de LA PAZ.

#### REALIZACION

CON UN 20 POR 100 DE REBAJA CON MOTIVO DEL TRASLADO

A LAS 10 a la calle de la Platería, núm. 79, frente al comercio de Greck.

#### DEL ESTABLECIMIENTO DE OPTICA DE MIGUEL DUBOIS.

Especialidad en géneros superiores, en óptica, objetos de dibujo, matemáticas, físicas, químicas, geografía, meteorología mineralogía, etc. etc., a precios de fábrica.